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JUNTA GENERAL EXTRAORDINARIA DE SOCIOS  
LLAMADA A VOTAR ESTE 20 Y 21 DE MARZO:

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En entrevista con Medios 
UdeC, el Rector de la Universi-
dad de Concepción, Dr. Car-
los Saavedra, profundizó acer-
ca del Proceso de Reforma de 
Estatutos que lleva adelante la 
institución de educación su-
perior, el cual vivirá un hito cla-
ve el próximo 20 y 21 de mar-
zo con la votación de quienes 
integran la Junta General de 
Socios y Socias de la Corpora-
ción UdeC. 

La autoridad universitaria 
explicó la necesidad de reno-
var dicha normativa interna, ya 
que la actual suma alrededor 
de 35 años, es decir, está vigen-
te desde la década del ochen-
ta. 

“La invitación a socias y so-
cios es a participar activamen-
te de la tarea que les corres-
ponde, que es la de adoptar la 
decisión final de aceptar o re-
chazar esta propuesta. La eva-
luación que tenemos, y debo 
ser muy enfático en esto, es 
que esta propuesta de estatu-
tos, que se elabora desde que es 
entregada por la Comisión de 
Reforma de Estatutos, repre-
senta un trabajo valioso que 
permite el establecimiento ins-
titucional adecuado a los tiem-
pos actuales”, destacó Saave-
dra.  

“Entonces, es votar en con-
secuencia en ese sentido, en 
esta evaluación profunda del 
aporte a la consolidación de 
los mecanismos de gobernan-
za institucional, que finalmen-
te son los que están regulados 
en los estatutos”, destacó. 

 
-Los estatutos vigentes de 

la Universidad de Concep-
ción llevan más de 30 años, 
¿cuáles son los aspectos más 
relevantes y que marcan la 
necesidad de renovación de 
este marco normativo? 

Los estatutos datan del año 
1989 y se desarrollaron bajo la 
Ley de Educación Superior del 
año 1980, que fue promulgada 
durante la Dictadura Cívico-
militar que ocurrió en nuestro 
país. Entonces, es un contexto 
político social muy diferente 
al que vivimos hoy y una parte 
fundamental es que práctica-
mente todas las universidades 
del Consejo de Rectoras y Rec-
tores de Universidades Chile-
nas han llevado adelante pro-
cesos de reforma inducidos, en 
algunos casos, por la Ley de 
Universidades Estatales y, en 
otros casos, simplemente por 
iniciativa de las instituciones.  

En 2021, la Universidad, a 
través de decisiones de sus 
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Dr. Carlos Saavedra 
conversó sobre los 

principales 
alcances de la 
propuesta de 

reforma que busca 
modernizar el 

marco estatutario 
de la UdeC y que 
debe ser votada 

por la Junta 
General de Socios y 

Socias de la 
Corporación el 
próximo 20 de 

marzo, en primera 
citación, o 21 en 

segunda citación.

cuerpos colegiados superio-
res, el Directorio primero y 
posteriormente el Consejo 
Académico, ambas estructu-
ras aprobaron en forma unáni-
me llevar adelante un proceso 
de reforma de estatutos y es 
tarea que se le encomienda, en 
términos de su organización, a 
la administración central de la 
Universidad y que ha tenido 
un proceso amplio.  

La Ley de Educación Supe-
rior en nuestro país fue actua-
lizada a fines del mes de mayo 
de 2018. Las demandas de la 
sociedad actual son diferentes 
a las que existían en el año 89 
y este es un proceso que fue lle-
vado adelante en diferentes 
etapas, y una parte que fue cla-
ve es la de la participación de 
la comunidad, incluyendo las 
y los integrantes de la Junta 
General de Socias y Socios de 
la Corporación Universidad de 
Concepción. Pero toda la co-
munidad, académica y estu-
diantil, tuvo oportunidad de 
participar en diversos momen-
tos de las etapas de participa-
ción de este proceso. 

En el caso de que sea acep-
tada -la reforma-, tiene que ser 
presentada al Ministerio de 
Educación y ellos llevan ade-
lante un proceso de revisión 
que típicamente tarda entre 
seis y doce meses y, posterior-
mente, en caso de que sea 
aceptada finalmente por el Mi-
neduc, comienza su etapa de 
implementación que nosotros 
hemos estimado desde la ad-
ministración central, por nues-
tra práctica y la experiencia, 
que van a ser entre 18 y 24 me-
ses, lo que debiera tardar en 
implementarse este proceso.  

En otras palabras, va a ser un 
proceso de implementación 
gradual que está destinado a 
aplicarse, en la práctica, en el 
próximo período de Rectoría 
de nuestra universidad.  

En resumen, la propuesta 
mantiene parte importante de 
la historia y tradición de la Uni-
versidad en cuanto a gober-
nanza, pero también incorpo-
ra mecanismos que fortalecen 
los cuerpos colegiados supe-
riores de la institución. 

 
-Considerando que esta es 

una iniciativa que empezó 
en 2021, ¿cómo se ha desa-
rrollado el proceso para ela-
borar la propuesta de refor-
ma de los estatutos de la Uni-
versidad? 

Uno de los elementos funda-
mentales es que la propuesta, 
que fue aprobada por los cuer-
pos colegiados superiores de la 
Universidad, primero el Conse-
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Una novedosa iniciativa culminó 
esta semana el Fondo de Solidaridad 
e Inversión Social -FOSIS- de la Región 
del Biobío, tras certificar a 5 nuevas or-
ganizaciones de la provincia de Biobío 
que formaron parte del programa Em-
prendamos Grupal.  

Tras 6 meses de capacitación en ta-
lleres de comercio digital y modelos de 
negocios y gestión, entre otras mate-

EMPRENDAMOS GRUPAL CERTIFICÓ CON ÉXITO A 
5 ORGANIZACIONES DE LA PROVINCIA DE BIOBÍO

nómicas. Para ello, el servicio invirtió 
más de $39 millones, los cuales cre-
emos fueron muy bien utilizados”. 

Por su parte, Lucy Leiva Bravo, re-
presentante de la Agrupación Artesa-
nal, Cultural y Patrimonial Forjando 
Memoria de Los Ángeles, manifestó 
que “la participación dentro del pro-
grama fue muy buena. Creemos que 
lo que hace el FOSIS Biobío, fortale-
ciendo agrupaciones, permite que 
adquiramos nuevos conocimientos. 
Además, nos entregaron recursos 
para comprar productos que son muy 
complejos de conseguir. Agradece-
mos mucho este proyecto”. 

Para el 2025 el programa Empren-
damos Grupal se ejecutará en la pro-
vincia de Arauco, con focalización en 
las comunas de Lebu, Arauco, Los Ála-
mos y Cañete. La iniciativa tendrá una 
inversión de más de $40 millones y co-
bertura para 40 familias.

rias, las agrupaciones de las comu-
nas de Los Ángeles, Cabrero, Mul-
chén, Nacimiento y Laja fueron cer-
tificadas con éxito. 

El director regional (s) del FOSIS 

Biobío, Pablo Segura Prado, co-
mentó que “con este programa 
buscamos apoyar a organizaciones 
productivas cuyos integrantes se 
encuentran en situación de vulnera-

bilidad social o pobreza. El objeti-
vo fue respaldar el desarrollo de 
una iniciativa conjunta de inversión 
productiva, con el fin de mejorar las 
condiciones de sus actividades eco-

PubliReportaje

La iniciativa tuvo una 
inversión de más de $39 
millones y benefició a 35 
familias de la Región.

PROGRAMA DEL FOSIS BIOBÍO

jo Académico y después el Di-
rectorio durante el año 2024, 
emana de una comisión mixta 
integrada por personas que 
participan del Consejo Acadé-
mico, decanas y decanos, y del 
directorio de la Corporación. 
La coordinadora general del 
proceso, la Dra. Ximena Gau-
ché, el secretario general como 
ministro de fe del proceso, 
Marcelo Troncoso, y en distin-
tas etapas, (participan) dife-
rentes unidades de la Universi-
dad, por ejemplo, la Dirección 
de Desarrollo Estratégico en 
el proceso participativo y la 
Dirección de Comunicaciones.  

Lo importante de destacar 
es entender que es una pro-
puesta que entrega la Comi-
sión Mixta integrada por 
miembros del directorio de la 
Corporación Universidad de 
Concepción y miembros del 
Consejo Académico de la Uni-
versidad, y lo que le correspon-
de a la administración central 
es llevar adelante todo este 
acompañamiento, garantizar 
que se ejecute, y garantizar que 
se cumplan las diferentes eta-
pas.  

En la parte final, un rol cla-
ve lo cumple Asesoría Jurídica 
de la Universidad que, una vez 
que está elaborada esta pro-
puesta en su versión definitiva, 
la somete a un proceso de re-
visión en términos normati-
vos; de las prácticas institucio-
nales; e incorpora, además de 
esa revisión de armonización 
final en términos jurídicos, los 
artículos transitorios. Esto de 
tal manera que pueda gene-
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plementarios adicionales.  
Cabe recordar que la Uni-

versidad ya había estado invo-
lucrada en procesos de refor-
ma, en el año 1997 bajo la rec-
toría del rector Augusto Parra, 
y en el año 2007 bajo la recto-
ría de Sergio Lavanchy. Los re-
sultados de esos dos procesos 
mencionados también fueron 
incorporados como insumos 
al proceso de análisis de esta 
comisión. Uno de los aspectos 
que destacaría con mayor cla-
ridad es que una cifra muy cer-
cana al 99% de los artículos fue 
acordada por unanimidad con 
los ocho integrantes de la co-
misión. En uno o dos artículos 
hubo un disenso de una perso-
na. Es decir, es una propuesta 
que refleja fundamentalmente 
la visión que se incorpora des-
de los cuerpos colegiados su-
periores de la institución. 

Es importante indicar que 
en el sitio web (estatu-
tos.udec.cl) se encuentra la to-
talidad de las actas de cada una 
de las reuniones que desarrolló 
la Comisión Mixta, que fueron 
algo más de 50. Están las actas, 
están los acuerdos, la forma en 
que se fue construyendo este 
proceso, y están las votacio-
nes, y allí entonces se podrá ra-
tificar todo. Es decir, es un pro-
ceso completamente transpa-
rente. Toda la información está 
disponible en el sitio web: los 
estatutos vigentes, la nueva ley 
de educación superior, los insu-
mos anteriores, un texto com-
parado entre las dos versiones 
que se le ha hecho llegar a quie-
nes tienen la misión fundamen-

rarse un proceso de transición 
desde los estatutos vigentes en 
la actualidad hacia estos nue-
vos estatutos. Todo esto en el 
caso de que se acepten. 

 
-Y dentro de cada uno de 

los aspectos que ha señala-
do, ¿cuál es el rol cumplió la 
comunidad de la Universi-
dad de Concepción? 

La comunidad de la Univer-
sidad de Concepción participa 
en dos etapas relevantes. La 
primera etapa es la participa-

tiva general, donde la comuni-
dad tiene diferentes mecanis-
mos y oportunidades de pro-
nunciarse acerca de cuáles son 
los elementos de mayor rele-
vancia para cada una de las 
instancias. Ese proceso parti-
cipativo se llevó parcialmente 
a cabo durante el año 2021 y 
también en el 2022. Allí se re-
cogen insumos que son entre-
gados a esta Comisión Mixta, 
pero al mismo tiempo se gene-
ra una Subcomisión de Redac-
ción que elabora una primera 

versión integrada de la pro-
puesta de reforma de estatu-
tos, que también es sometida 
a análisis jurídico y que la Co-
misión Mixta incorpora como 
insumos.  

Entonces, la Comisión Mix-
ta toma los resultados del pro-
ceso participativo de la comu-
nidad donde se levantan los 
diferentes temas e incorpora 
como elementos complemen-
tarios esta primera propuesta 
desde la Subcomisión de Re-
dacción y como insumos com-
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cepción, ciertamente, está 
muy bien posicionada a nivel 
nacional en uno de los ran-
kings internacionales recien-
tes. Hemos vuelto y estamos 
dentro de los diez primeros en 
Latinoamérica. Esperaría que 
las metas institucionales, una 
vez que se hayan resuelto las 
condiciones adecuadas para 
el crecimiento, sean estar entre 
las primeras 200 universida-
des del mundo, esa es una 
meta institucional interesante 
que debemos abordar en con-
junto como comunidad, forta-
leciendo los cuerpos académi-
cos en términos de los niveles 
de excelencia, en términos de 
la integración del cuerpo aca-
démico de la Universidad y for-
taleciendo la infraestructura 
de la institución.  

No imagino una Universi-
dad, en términos del pregra-
do, que se pueda o que se deba 
expandir fuertemente en nú-
mero de estudiantes. Pienso 
que una meta de 30 mil a 32 mil 
estudiantes es interesante para 
un periodo del orden de los 
próximos 30 años, consideran-
do el desarrollo poblacional 
chileno.  

Pero sí el área de posgrado, 
generar condiciones de creci-
miento institucional para pa-
sar a 3 mil 500 a 10 mil estu-
diantes en posgrado, creo que 
es una meta institucional razo-
nable para 30 años y expandir 
las condiciones para la forma-
ción para la vida.  

 
-¿Hay algo que desee des-

tacar de la votación del pró-
ximo 20 y 21 de marzo?,  
¿cuál es la invitación a las  
socias y socios de la Corpo-
ración UdeC? 

La invitación a socias y so-
cios es a participar activamen-
te de la tarea que les corres-
ponde, que es la de adoptar la 
decisión final de aceptar o re-
chazar esta propuesta. La eva-
luación que tenemos, y debo 
ser muy enfático en esto, es 
que esta propuesta de estatu-
tos, que se elabora desde que es 
entregada por la Comisión de 
Reforma de Estatutos, repre-
senta un trabajo valioso que 
permite el establecimiento ins-
titucional adecuado a los tiem-
pos actuales. Y allí, entonces, es 
votar en consecuencia en ese 
sentido, en esta evaluación 
profunda del aporte a la conso-
lidación de los mecanismos de 
gobernanza institucional, que 
finalmente son los que están 
regulados en los estatutos.

Hay que imaginar que va a 
regir los destinos de la institu-
ción, en el caso de que sea 
aprobada por 30 o más años. 
Esta propuesta presenta una 
estructura robusta, que al mis-
mo tiempo incorpora meca-
nismos futuros muy precisos 
en términos de cómo proce-
der en materia de reforma y 
elimina algunos vacíos o meca-
nismos que no estaban com-
pletamente clarificados en los 
estatutos vigentes en nuestra 
universidad. 

 
-¿Cuáles son las proyec-

ciones que mantienen como 
Rectoría sobre la reforma de 
los estatutos y del futuro de 
la Universidad? 

En el trabajo de planifica-
ción a largo plazo en la Uni-
versidad, en términos de di-
rección estratégica, estamos 
ordenados en función del Plan 
Estratégico Institucional, que 
rige el desarrollo universitario 
desde el 2021 al 2030. Yo diría 
que la planificación a largo pla-
zo es el fortalecimiento de este 
posicionamiento institucional. 
Hoy, la Universidad de Con-

típicamente la experiencia 
dice que su análisis oscila en-
tre los seis y doce meses.  

Puede ser un proceso más 
extenso y hay que decirlo en 
este minuto para no generar 
una expectativa inadecuada de 
nuestra Universidad. Son tiem-
pos que no dependen de la ins-
titución, pero una vez que esto 
se apruebe, allí la puesta en 
marcha de cada uno de los me-
canismos. La creación de la Vi-
cerrectoría de Formación, si 
bien corresponde a una divi-
sión de tareas y funciones que 
hoy se desarrollan desde la Vi-
cerrectoría, requiere de un 
tiempo. La conformación de 
este órgano triestamental men-
cionado también va a tardar y 
probablemente este es uno de 
los puntos en donde se va a re-
querir de más tiempo para su 
implementación. Así es que la 
expectativa, como decía, está 
entre los 18 y 24 meses para te-
ner en total funcionamiento 
los nuevos estatutos, posterior 
a la aprobación del Ministerio 
de Educación. Entonces, en to-
tal, se trata de una ventana de 
tiempo de cerca de 36 meses.  

Primero, que se tenga el voto 
favorable en el proceso el 20 y 
21 de marzo por parte de la 
Junta General de Socias y So-
cios. Y, en función del resulta-
do de ese proceso, en el caso de 
que sea aceptada, se debe so-
meter al análisis del Ministerio 
de Educación. Luego, el Mine-
duc lo que hace normalmente 
es que revisa el cumplimiento 
de todas las normativas. Hay 
que recordar que hemos teni-
do cambios en el Sistema de 
Educación Superior, la incor-
poración formal de la Comi-
sión Nacional de Acreditación 
(CNA), dentro de los sistemas 
de aseguramiento de la cali-
dad, pero también los sistemas 
de control y fiscalización que le 
corresponden y le competen a 
la Superintendencia. Enton-
ces, el Ministerio de Educación 
debe realizar un análisis inte-
gral de esta nueva propuesta 
de estatutos, de que, por un 
lado, hayan sido generados de 
acuerdo a la normativa vigen-
te y, por otro lado, que den res-
puesta al funcionamiento ac-
tual del Sistema de Educación 
Superior. Eso, como indicaba, 

pectos vinculados al funciona-
miento institucional. Cada uno 
de los aspectos en los que cam-
bia el estatuto pueden ser com-
parados, donde están los esta-
tutos vigentes y los nuevos.  

Se incorporan también, en 
términos estatutarios, las vi-
cerrectorías que fueron crea-
das durante este tiempo, como 
la Vicerrectoría de Investiga-
ción y Desarrollo, que no está 
en los estatutos actuales; la Vi-
cerrectoría de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con 
el Medio.  

En esta línea, el Rector Saa-
vedra destacó también que los 
tres pilares misionales quedan 
reconocidos a nivel estatuta-
rio considerando que la actual 
Vicerrectoría se separa entre 
las tareas de desarrollo acadé-
mico institucional que serán 
abordados desde una Prorecto-
ría y aquellos aspectos de for-
mación desarrollados por una 
Vicerrectoría de Formación.  

 
-Dentro del proceso, ¿qué 

etapas restan para que esta 
reforma, de aprobarse, sea 
implementada? 

tal de adoptar la decisión en la 
Junta General de Socias y So-
cios, que es especialmente con-
vocada con este único propósi-
to de participar en el proceso 
de votación los días 20 y 21 de 
marzo del presente año.  

 
-¿Qué tipo de avances o 

beneficios trae la reforma a 
la Universidad? 

Un aspecto fundamental es 
el ordenamiento normativo 
respecto a la legislación vigen-
te en educación superior. Es 
una propuesta de estatutos 
que incorpora en forma inte-
gral los elementos constituti-
vos de la Ley n° 21.091 que rige 
desde mayo del año 2018 y que 
regula el quehacer en educa-
ción superior en nuestro país.  

Entonces, primero está la 
adecuación en términos nor-
mativos, pero también, respec-
to de demandas de participa-
ción, se incorpora un nuevo 
órgano en la Universidad que 
consiste en un Consejo Tries-
tamental con características 
asesoras en este momento, 
pero que con certeza va a ir 
contribuyendo a generar insu-
mos para el desarrollo de polí-
ticas, estrategias universitarias 
de largo plazo, a partir de te-
máticas que no abordan com-
petencias que están constitui-
das en el resto de los órganos 
colegiados. Entonces, incor-
pora mecanismos comple-
mentarios de participación.  

Además, fortalece la gober-
nanza institucional en térmi-
nos muy concretos, incorpora 
el aspecto de la Contraloría 
Universitaria; se incorpora ya 
no desde el punto de vista de 
Reglamento Orgánico Institu-
cional, sino que tiene una vin-
culación de dependencia del 
directorio. Entonces, los cam-
bios que hemos tenido duran-
te estos últimos siete años, que 
se han ido consolidando más 
bien como decisiones admi-
nistrativas desde el punto de 
vista de reglamento orgánico, 
se incorporan definitivamente 
en términos institucionales. 

Asimismo, se establece el 
trabajo conjunto en sesiones 
coordinadas entre el Directo-
rio y el Consejo Académico, de 
manera de que se retroalimen-
ten estos cuerpos colegiados 
superiores en términos de las 
tareas que les competen en tér-
minos estatutarios, pero gene-
ra este espacio de encuentro 
que nosotros estimamos es 
uno de los aspectos importan-
tes en esta reforma.  

Se incorpora también un Co-
mité de Ética para el comporta-
miento de socios y abordar as-
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